

## **LES SEQUELLES DE LA TUBERCULOSE PULMONAIRE : RESULTATS D'UNE COHORTE MAROCAINE.**

### **AUTEURS:**

**Anass Benali** <sup>a\*</sup>, **Hicham Souhi** <sup>a</sup>, **Ismail Abderrahmani Rhorfi** <sup>a</sup>,**Hanane El Ouazzani**<sup>a</sup>.

### **AFFILIATIONS :**

<sup>a</sup> Service de pneumologie de l'hôpital militaire d'instruction Mohamed V. BP 10045 Rabat. Maroc.

**Introduction :** la tuberculose est une maladie très contagieuse et fréquente au Maroc, dont la gravité est en rapport avec plusieurs facteurs, parmi lesquels on trouve la survenue des séquelles, le but de cette étude était de définir les facteurs qui favorisaient le développement des séquelles chez les patients tuberculeux pulmonaires.

**Méthodes :** cohorte rétrospective auprès de 390 tuberculeux dont le diagnostic et le suivi de la maladie ont été assurés au niveau du service de pneumo-ptisiologie de l'hôpital militaire Mohamed V de Rabat au cours des années 2021 et 2022. On a calculé le risque relatif de la survenue des séquelles de la tuberculose pulmonaire chez les patients exposés aux facteurs de risque suivants : Le sexe, le tabagisme, antécédents de maladies chroniques, antécédents de tuberculose, la durée d'évolution des symptômes avant la première consultation, l'étendue et le type des lésions pulmonaires au moment du diagnostic.

**Résultats :** 130 malades répondant aux critères sont inclus. L'incidence de la survenue des séquelles de la tuberculose pulmonaire dans notre étude était à 49,2%, les RR de la survenue des séquelles chez les tuberculeux : hommes était à 1,22, tabagiques à 1,55, avec maladies chroniques à 1,43, avec antécédents de tuberculose à 1,47, 1,59 chez les patients avec une évolution chronique, et avec lésions étendues le RR était à 4,35.

**Conclusion :** le tabagisme, le délai avant la première consultation et l'étendue des lésions représentent les facteurs de risque validés dans la survenue des séquelles chez les tuberculeux dans notre étude.